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CÂMARA MUNICIPAL DE RIO MAIOR 
 

 ATA Nº 5/2014 
 

------ Aos catorze dias do mês de março do ano dois mil e catorze, na sala de reuniões 

da Câmara Municipal de Rio Maior, realizou-se uma reunião ordinária da Câmara 

Municipal de Rio Maior, sob a presidência de Isaura Maria Elias Crisóstomo 

Bernardino Morais, estando presentes os Vereadores, Carlos Fernando Frazão 

Correia, João António Lopes Candoso, Ana Filomena e Silva Antunes Figueiredo, 

Carlos Alberto Nazaré Almeida e Augusto Manuel Gonçalves Figueiredo.  -----------------  
--------------------------------- JUSTIFICAÇÃO DE FALTAS ----------------------------------------------------- 

------ A Presidente da Câmara justificou a ausência do Vereador Daniel Alexandre 

Pulquério Pinto por motivos pessoais e profissionais. -------------------------------------------- 

------ Pelas dez horas e dez minutos, verificando-se a existência de quórum, a 

Presidente da Câmara deu início aos trabalhos da presente sessão. ------------------------ 
-------------------------------- PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA ---------------------------------------- 
-------------------------------- DISPONIBILIDADES DE TESOURARIA --------------------------------------- 

------ A Câmara tomou conhecimento que as disponibilidades de tesouraria relativas ao 

dia anterior eram as seguintes:  -------------------------------------------------------------------------  

------ Operações Orçamentais: seiscentos e trinta e quatro mil, seiscentos e quarenta e 

cinco euros e cinquenta e sete cêntimos. ------------------------------------------------------------ 

------ Operações não Orçamentais: cento e sessenta e seis mil, seiscentos e setenta e 

cinco euros e noventa e sete cêntimos. ---------------------------------------------------------------  
---------------------------- ASSUNTOS PARA CONHECIMENTO ---------------------------------------------- 

------ ASSUNÇÃO DE COMPROMISSOS PLURIANUAIS --------------------------------------------------- 
------ CCDRN – SESSÕES TEMÁTICAS DE TRABALHO – NOVO REGIME DAS AUTARQUIAS 

LOCAIS E ESTATUTO DAS ENTIDADES INTERMUNICIPAIS --------------------------------------------- 
------ CARÊNCIA DE MÉDICOS NA LEZÍRIA DO TEJO – CARTA DA CIMLT AO MINISTRO DA 

SAÚDE ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
------ A Presidente da Câmara apresentou os assuntos para conhecimento de acordo 

com a documentação e prestou uma breve explicação sobre os mesmos. 

Relativamente ao último dos assuntos disse tratar-se de uma comunicação ao Senhor 

Ministro da Saúde dos onze municípios da Lezíria do Tejo, a comunicar a posição dos 
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mesmos no que respeita à fixação de médicos e à abertura de novos procedimentos 

que não incluíram esta zona. Disse ter informação que a integração dos novos 

médicos está a ser positiva e que chegou também a seu conhecimento que está 

agendada uma manifestação da comissão de utentes, afirmando que mesmo não 

sendo uma competência da Câmara Municipal é uma responsabilidade e que foi nesse 

âmbito que se entendeu auxiliar neste processo de fixação de médicos no centro de 

saúde e que esta posição conjunta, agora tomada, reforça a necessidade de abertura 

de concursos para pessoal médico. -------------------------------------------------------------------- 

------ De seguida referiu-se ao falecimento do Cardeal Patriarca de Lisboa, D. José 

Policarpo, e colocou à consideração se deverá ser elaborado um voto de pesar já que 

a religião é sempre uma área sensível e de se tratar de uma personalidade de um 

concelho vizinho, e que numa primeira abordagem propunha um minuto de silêncio em 

sua memória. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 
---------------------- INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ---------------------------------- 

------ VEREADOR CARLOS ALBERTO NAZARÉ ALMEIDA  --------------------------------------------  

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. ------------------------------------------- 

------ Relativamente ao voto de pesar considerou que por ser D. José Policarpo, por 

ser nosso vizinho, por estar relacionado com muitas pessoas do concelho de Rio 

Maior e pelo relacionamento que o próprio teve com o falecido, disse sentir-se na 

obrigação de lamentar do desaparecimento de um homem de Deus mas que era 

também um cidadão consciente, tranquilo, sereno e que efetivamente faz falta ao 

país.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

---- De seguida foi feito um minuto de silêncio em memória do falecido. --------------------- 
------ PRESIDENTE DA CÂMARA    ------------------------------------------------------------------------------  
------------------ PERÍODO DE INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ------------------- 
------ VEREADOR AUGUSTO MANUEL GONÇALVES FIGUEIREDO  --------------------------------  

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. ------------------------------------------- 

------ Iniciou por relevar positivamente o trabalho que está a ser feito na 4ª fase 

relativamente aos alcatroamentos e que, um pouco por todo o concelho, se vê a 

satisfação de desejos de há muito. Questionou acerca de duas situações que 

apareceram por problemas geológicos, uma na Estrada Nacional 1 e outra em 

Asseiceira e para quando está prevista a solução. ------------------------------------------------ 

------ Revelou a sua satisfação por ver que a placa da rotunda já está no sítio certo 

salientando que isso significa que vale a pena falar porque quem exerce o poder quer 

certamente o melhor para todos. ----------------------------------------------------------------------- 
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------ Questionou ainda acerca do arranjo do passeio na estrada de Alcanede e acerca 

do desmoronamento na estrada de Assentiz/Arrouquelas devido às intempéries, que 

embora esteja visível está no meio da estrada e para quando está previsto, e para 

quando estão previstos estes trabalhos. --------------------------------------------------------------  

------ Por último solicitou informações acerca do horário laboral e o ponto da situação 

em relação à Câmara Municipal de Rio Maior e afirmou, em relação à questão da 

saúde, que está não é efetivamente da responsabilidade do Município, mas que cabe 

ao Município criar condições e tornar apetências e acrescentou ainda que de facto os 

municípios da Lezíria se devem sentir verdadeiramente discriminados pela não 

abertura de concursos para a região, que é certamente uma das regiões onde o 

problema da saúde mais se coloca. Confirmou que irá ocorrer uma recolha de 

assinaturas para chegar às cinco mil e que este é mais um elemento complementar de 

protesto, de exigência, de um direito constitucional e de um direito humano. --------------     

------ VEREADOR CARLOS ALBERTO NAZARÉ ALMEIDA  --------------------------------------------  

------ Iniciou por manifestar o seu regozijo pelo avanço dos alcatroamentos nesta 

última fase e apelou para que a fiscalização fosse efetuada de uma forma mais efetiva 

e que não sendo uma crítica aos serviços municipais é uma chamada de atenção visto 

estes serem provavelmente, os últimos alcatroamentos com fundos comunitários, pelo 

que aquilo que for feito terá que ser bem feito. Referiu que, em sua opinião, algumas 

das soluções poderiam ser encontradas em obra e embora conheça todas as 

restrições e constrangimentos destes procedimentos, o acompanhamento mais 

cerrado poderia ajudar a otimizar algumas situações. Salientou que o desejo de todos 

é o melhor serviço e esta intervenção deverá ser vista como uma sugestão e não 

como uma crítica. -------------------------------------------------------------------------------------------     

------ Agradeceu à Câmara o facto de disponibilizar toda a informação que vai reunindo 

sobre a matéria e o confronto de diplomas tão distintos como a Lei n.º 169/99, 18 de 

setembro e a Lei n.º 75/2013, de 12 de setembro. Considerou que existe alguma 

confusão relativamente às competências, às atribuições, às responsabilidades e a 

uma série de questões que efetivamente a hemorragia legislativa de alguns não 

permitiu pensar atempadamente e nesse sentido, o que lhe parece, é que existe a 

intenção do legislador de reforçar o papel das freguesias, o que lhe parece importante, 

mas considera para que isso aconteça terão que ser também previstos, na 

contratualização, os correspondentes meios financeiros, e que assim sendo se existe 

alguma previsão nesse sentido. ------------------------------------------------------------------------- 

------ Por fim referiu que foi com agrado que viu dezenas de personalidades do país, 
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dos diversos quadrantes políticos, estão disponíveis para repensar a reestruturação da 

nossa dívida já que considera que o futuro passará por existir um denominador comum 

pela economia e não pelos cortes cegos que levam cada vez mais à degradação das 

condições de vida e ao aumento de dívida, tornando-a insustentável. Salientou que é 

bom que haja uma nova visão e entidades tão distintas, de quadrantes tão variados, 

numa procura comum porque os portugueses não poderão continuar a ser 

perseguidos da forma que são, em termos de impostos, em termos de custos, em 

termos de pensões, em termos de cortes cegos que, a seu ver, já ficou provado que 

não são o caminho. -----------------------------------------------------------------------------------------            
------ VEREADOR JOÃO ANTÓNIO LOPES CANDOSO  --------------------------------------------------  

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. ------------------------------------------- 

------ Relativamente às quarenta horas informou que não houve qualquer 

desenvolvimento desde a última reunião de Câmara. -------------------------------------------- 

------ Deu conhecimento que está a decorrer a semana da proteção civil em todos os 

estabelecimentos de ensino do 1º ciclo dirigida aos 3º e 4º anos, que está a correr 

bem e que está a haver uma boa receptividade por parte dos alunos. Acrescentou que 

têm estado presentes a proteção civil da Câmara Municipal, os bombeiros e a GNR e 

que a mesma vai terminar com uma exposição de meios no jardim municipal para a 

qual convidou todos os riomaiorenses e que terá também a presença da Cruz 

Vermelha. -----------------------------------------------------------------------------------------------------    
----- VEREADOR CARLOS FERNANDO FRAZÃO CORREIA -------------------------------------------- 

------ Apresentou cumprimentos a todos os presentes. ------------------------------------------- 

------ Deu conhecimento que se encontra a decorrer a Feira do Turismo em Lisboa 

salientando a boa ideia da Entidade do Turismo do Alentejo e Ribatejo de cada 

município ter um stand próprio e considerou que o stand de Rio Maior está muito bem 

localizado. Agradeceu ainda a todos os colaboradores, na pessoa da Chefe de 

Unidade Dr.ª Ana Cristina Vicente, pela participação e pelo empenho na dinamização 

do stand presente no certame. --------------------------------------------------------------------------  

------ Informou que se irá realizar uma reunião na Escola da Fonte da Bica para 

preparação das festas das salinas/Templários para a qual vão ser convocadas a 

Aldeias do Sal, a Cooperativa dos Salineiros, a Cooperativa Terra Chã, a Junta de 

Freguesia de Rio Maior e a Junta de Freguesia de Alcobertas, sendo a mesma para 

relançar aquele certame que aconteceu o ano passado e criar um cenário que dê um 

forte impulso não só às salinas mas também ao turismo do concelho. ----------------------- 

------ Relativamente à loja do cidadão convidou todos a passarem por lá para ver o 

desenvolvimento da obra já que o edifício está a ficar com um visual bastante 
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agradável visto de fora, com muita dignidade no interior e reforçou que o Município de 

Rio Maior, e em especial a Presidente da Câmara, estão de parabéns pelo esforço em 

conseguir convencer tantos para que tal acontecesse. ------------------------------------------- 

------ Relativamente à lei n.º 75/2013, de 12 de setembro disse começar-se fazer-se 

alguma luz e que se começa a conseguir compilar alguns entendimentos e 

ensinamentos relativamente a esta lei e a sua aplicação. --------------------------------------- 

------ Informou que as palmeiras existentes na Rua Almirante Cândido dos Reis foram 

atacadas pela praga do escaravelho que invadiu o país de sul para norte e que vão 

começar a ser feitos tratamentos semanais, mas que podem não resolver o problema 

e a palmeira ou as palmeiras venham a secar. Deixou desde logo o alerta que essa  

situação, a acontecer,  se deve exclusivamente à praga e que nada tem nada a ver 

com as obras, e que inclusive uma teve já que ser cortada, deixando muito claro às 

pessoas que defenderam que se praticaram crimes contra as palmeiras com a 

execução das obras que se existir algum problema se deve a essa praga que está a 

invadir o país. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Quanto às obras em andamento informou que a EN 1 teve um problema de 

colapso mas que já se está a fazer o contrato com uma empresa para colocar gabiões, 

ficando suspensa durante o tempo necessário até se fazer um trabalho com qualidade. 

------ Informou que em relação ao passeio na estrada de Alcanede vão ser cortadas as 

árvores em frente aos bombeiros, no separador central, porque estão a danificar o 

lancil, refeito o lancil e depois será efetuado o tratamento da zona quando existirem 

meios humanos e técnicos disponíveis. -------------------------------------------------------------- 

------ No que se refere à placa na rotunda esclareceu que a sua colocação foi um erro 

de implantação desde o primeiro dia, do qual o Executivo tinha conhecimento e que 

oportunamente corrigiu. ----------------------------------------------------------------------------------- 

------ Relativamente à estrada Assentiz/Arrouquelas estará assim até haver condições 

atmosféricas para continuar assim como no Lobo Morto, na Várzea e outras situações, 

já que há estradas colapsadas na sua totalidade na freguesia de Alcobertas, na EN 1 

junto ao Alto da Serra, estando neste momento está a ser elaborado um projeto para a 

sua reparação para o qual se prevê um custo de cem a cento e cinquenta mil euros 

para estacaria que, não houver nenhum programa para intempéries, será a Câmara a 

suportar. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ No que se refere à fiscalização das obras, disse compreender perfeitamente as 

preocupações apontadas, e afirmou que as obras têm sido acompanhadas com os 

meios que temos, com algumas limitações dado o número de obras em curso, e 
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relembrou que a realidade é que em obras feitas no último mandato do Executivo 

liderado pelo Dr. Silvino Sequeira também houve falhas e que provavelmente também 

não foi feita a devida fiscalização. Acrescentou que há a fiscalização possível com o 

número de obras a decorrer e o prazo para a sua execução e que as próprias 

empresas, durante cinco anos, são responsáveis pelas mesmas e pelas falhas nas 

obras que executarem. ------------------------------------------------------------------------------------ 

------ Deu ainda conhecimento que, relativamente a situações mais complicadas que 

têm acontecido, está finalmente previsto o começo das intervenções com a reposição 

de abatimentos na freguesia de São João da Ribeira e Ribeira de São João e a 

situação problemática e morosa da extensão do saneamento em Vale de Óbidos. ------

------ Enunciou ainda, para que se possa perceber as obras com acompanhamento da 

fiscalização da Câmara, algumas das obras a decorrer: EN 1 Rio Maior/Asseiceira, 

estrada Casais dos Silvas/Bairradas e dentro das Bairradas, antiga plataforma do 

caminho-de-ferro Figueiredos/Anteporta, Casal da Velha/Gançaria, Teira/Alcobertas, 

Via Vai/Arruda. -----------------------------------------------------------------------------------------------                           
------ VEREADOR AUGUSTO MANUEL GINÇALVES FIGUEIREDO  ----------------------------------  

------ Entregou em mão, face ao que a lei lhe confere, uma proposta para 

agendamento numa das próximas reuniões sobre a questão das trinta e cinco horas, 

se a Presidente assim o entender. ---------------------------------------------------------------------   
------ VEREADOR CARLOS FERNANDO FRAZÃO CORREIA  ------------------------------------------  

------ Acrescentou ainda que se encontra a decorrer a obra para substituição dos 

elevadores do edifício da Câmara Municipal porque a manutenção dos atuais estava a 

ficar mais dispendiosa que a aquisição e colocação de dois novos. -------------------------- 

------ VEREADOR CARLOS ALBERTO NAZARÉ ALMEIDA  --------------------------------------------  

------ Agradeceu as informações dadas e relativamente aos erros por falta de 

fiscalização em mandatos anteriores salientou que os erros do passado devem servir 

essencialmente para evitar erros no presente e que não justifiquem a continuação 

desses mesmos erros. -------------------------------------------------------------------------------------  
------ PRESIDENTE DA CÂMARA    ------------------------------------------------------------------------------  

------ Deu conhecimento da reunião realizada na CIMLT com a presença do Secretário 

de Estado do Desenvolvimento Regional, Presidente da CCDR e as suas equipas e 

também a gestora do Fundo Social Europeu, e que foi uma conversa de várias horas 

em que o primeiro e principal ponto foi o acordo de parceria no âmbito do Portugal 

2020, do novo quadro comunitário. Disse que se torna evidente que não haverá verbas 

disponíveis para mais rede viária e que as áreas de intervenção serão outras, numa 

vertente muito mais viradas para a valorização humana e incentivo à criação de 
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emprego. No entanto explicou que deixou claro que a manutenção das obras 

efetuadas e a realização de alguns projetos já preparados, como a Estrada Nacional 

114, são obras que estão no horizonte e que são necessárias para assegurar a 

segurança rodoviária e o acesso à área de localização empresarial potenciando a 

fixação de empresas e a possibilidade de criação de emprego. Mais disse que os eixos 

prioritários serão efetivamente o apoio às populações mais desfavorecidas, tudo muito 

na área social. Informou também que o Fundo Social Europeu será agora gerido pelos 

programas operacionais regionais e que é muito assente no capital humano, na 

valorização do ser humano, no apoio à criação de emprego, na intervenção junto dos 

os jovens no que respeita à inclusão e ao emprego e ao também no combate ao 

desemprego jovem. Mais disse que foram abordadas um conjunto de áreas que nos 

dizem muito e que são áreas prioritárias que virão a ser contempladas, acrescentado 

que as candidaturas que não têm que ser obrigatoriamente feitas pela Câmara mas 

também por parceiros como é exemplo o CLDS +. Referiu que também o aumento do 

sucesso escolar e o combate ao abandono escolar serão áreas de intervenção, sendo 

que o abandono escolar no concelho é de 2%. ---------------------------------------------------- 

------ Referiu que um outro eixo, embora não prioritário, é também o ciclo urbano da 

água e disse que na reunião fez uma breve caracterização do nosso concelho no que 

respeita quer à água quer a saneamento, dizendo que aquilo que o ERSAR nos 

aponta é em relação às perdas de água embora estejamos a tentar corrigir isso, 

nomeadamente na Vila das Marmeleira e Arco da Memória, sabendo que estes 

projetos têm que ter maturidade e mais facilmente serão aprovados e candidatáveis. -- 

------- Por último, outras das áreas que o Fundo Social Europeu visa apoiar refere-se a 

tudo o que tenha a ver com viveiros de empresas, ou seja, o modelo que existe a 

funcionar em Rio Maior e que se irá tentar perceber onde é que no âmbito deste novo 

quadro comunitário se pode integrar o Centro de Negócios em articulação com o 

Instituto de Emprego e Formação Profissional, o IAPMEI e um conjunto de outras 

entidades. ----------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------- Realçou que a natureza destes apoios são essencialmente a uma escala 

supramunicipal e que, por isso, a Comunidade Intermunicipal terá que elaborar um 

pacto de desenvolvimento e coesão para a nossa sub-região, do Ribatejo, e esse é um 

trabalho que terá que ser feito e elaborado pelo menos até dezembro de 2014. ---------- 

------ Concluiu dizendo que informação transmitida foi que os apoios não serão para 

alcatrão, que essa não é uma prioridade neste momento, e que se percebeu que as 

autarquias terão que gerir bem as suas prioridades, os seus investimentos e que em 
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termos de rede viária terão que fazer bem à primeira e fazer a manutenção com meios 

próprios. ------------------------------------------------------------------------------------------------------               
---------------------------------- ORDEM DO DIA --------------------------------------------------------------------- 

------ PONTO I - DESPACHOS AO ABRIGO DO DISPOSTO NO N.º 3 DO ARTIGO 35º DA LEI N.º 
75/2013, DE 12 DE SETEMBRO ---------------------------------------------------------------------------- 
------ Não foram presentes despachos para ratificação. ------------------------------------------ 

------ PONTO II – ELEIÇÃO DOS ÓRGÃOS DAS AUTARQUIAS LOCAIS 29-09-2013 - 
TRANSFERÊNCIA DE VERBA PARA AS AUTARQUIAS LOCAIS ----------------------------------------- 
------ A Presidente da Câmara apresentou o ponto conforme documentos 

disponibilizados e informou que a proposta de deliberação é autorizar a transferência 

das verbas, constantes do mapa anexo à informação em apreço, para as Freguesias 

do Concelho, no montante total de 1 206,05 € (mil duzentos e seis euros e cinco 

cêntimos), no âmbito da eleição dos Órgãos das Autarquias Locais de 29-09-2013. ----   
---------------------- INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ---------------------------------- 

------ Não foram efetuadas inscrições para intervenção. ------------------------------------------ 

------- Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes.--  

------ PONTO III - CARNAVAL NO RIO 2014 – ATRIBUIÇÃO DE SUBSÍDIO À ASSOCIAÇÃO 

EMPRESARIAL DO CONCELHO DE RIO MAIOR.---------------------------------------------------------- 
------ A Presidente da Câmara apresentou o ponto conforme documentos 

disponibilizados e informou que a proposta de deliberação é conceder um apoio 

financeiro no montante de 1 100,00 euros à Associação Empresarial do Concelho de 

Rio Maior, no âmbito da realização do evento Carnaval do Rio 2014 – Desfile 

Noturno.--------------------------------------------------------------------------------------------------------  
---------------------- INTERVENÇÃO DOS MEMBROS DO EXECUTIVO ---------------------------------- 

------ Não foram efetuadas inscrições para intervenção. ------------------------------------------ 

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. --  
------ PRESIDENTE DA CÂMARA    ------------------------------------------------------------------------------  

------ Nos termos do n.º 5 do artigo 27º do Regimento de Funcionamento da Câmara 

Municipal, propôs a aprovação em minuta dos assuntos aprovados na presente 

reunião. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ Colocada a votação, a proposta foi aprovada por unanimidade dos presentes. – 

------ Antes do encerramento a Presidente da Câmara informou ainda que foi feita no 

início da semana a conferência de imprensa acerca das Tasquinhas 2014 com a 

presença do representante da Entidade Regional do Turismo e desejou força e 

tenacidade a toda a equipa que está a preparar este grande evento do concelho. -------
------------------------------------------ ENCERRAMENTO ---------------------------------------------------------- 
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------ Quando eram dez horas e quarenta e cinco minutos, a Presidente da Câmara 

Municipal deu por encerrados os trabalhos da presente reunião, da qual, e para 

constar, se lavrou minuta parcial para efeitos imediatos e a presente ata que vai ser 

apresentada na reunião seguinte para aprovação global, assinada pela Presidente da 

Câmara e por mim, Maria de Lurdes Martins Violante, Chefe de Divisão da Unidade 

Administrativa e Recursos Humanos, que a redigi. ------------------------------------------------   
 
A PRESIDENTE DA CÂMARA:___________________________________________________________ 
 
A CHEFE DE DIVISÃO DA UNIDADE ADMINISTRATIVA E RECURSOS HUMANOS:_______________ 
 


